
L’AMOUR EST DANS LA TOUR

Lothar habite aux Minguettes, divorcé, 3 enfants, il 
travaille à Rillieux dans un kibboutz chrétien 
transhumaniste. 
Equipé d'un bloc de mémoire externe à 95 ans pour 
travailler, et cela lui permet de racheter des points pour 
sa place au paradis. 
Son seul revenu est le revenu universel.
Son ex-femme, élue d'extrême droite de l'est lyonnais, 
divorcée parce qu'elle le trouve trop laxiste avec les 
enfants. 
Elle a des problèmes de poumon (pollution) et se fait 
soigner chez un Chaman des Minguettes. C'est là qu'au 
pied de la tour, elle rencontre Lothar sans le reconnaitre 
! Ils retombent amoureux parce qu'ils ont vécu et 
traversé des expériences de vie rudes dans cette ville 
sous tensions.
Toute cette histoire est racontée dans la célèbre 
émission de téléréalité qui tourne en boucle aux 4 coins 
de la ville et dans toutes les zones d'activités et 
commerciales, hauts lieux de brassage des 
communautés. 
Un Etat fort qui tient la société, maintient l'ordre et le 
système ultralibéral mondial avec des coûts du travail 
très bas : génère un travail à la tache complété par un 
revenu universel.
Une société d'individus, en recherche de plus de sens et 
de vie sociale... éclosion de communautés spirituelles 
comme corps intermédiaires générant son propre 
"marché"
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LA VALLEE DU GIER : DE LA VALLEE DE LA MORT AU NOUVEAU PARADIGME

Déclenchement 30 mars 2021 : Brexit Fail qui engendre le Krach 
boursier, la crise économique et exacerbe le choc US-Chine 
attirant les investisseurs chinois en Europe. En 2030 : 
décohésion sociale, vieillissement, fuite de Lyon pour les jeunes 
à cause des coûts et de la baisse de l'emploi, mécanismes de 
solidarité ? Des investissements en énergies renouvelables, 
hausse des émissions de gaz à effet de serre malgré les progrès 
technologiques : obligation de se réorganiser localement. 
Décloisonnement entre centre et périphérie. Quid de l'accès aux 
ressources fossiles ?
En 2030-2040 : banalisation d'une gouvernance public-privé, 
changement d'échelle de gouvernance. Volonté de produire 
localement l'énergie (charbon), s'organiser de manière plus 
autonome. Pôle multiactivité, réindustrialisation. Préservation 
des parcs naturels, développement de l'écologie. Logement 
mixte pour répondre à la décohésion et au vieillissement. 
Evènement culturel de mise en valeur du patrimoine.
En 2040, la Vallée du Gier connait une nouvelle dynamique 
économique, sociale, et culturelle. A la suite de la mise en place 
d'une nouvelle gouvernance mixte entre un nouveau Pôle 
Métropolitain, les entreprises privées et des investisseurs de 
Chine, la Vallée du Gier a été réindustrialisée et constitue un 
pôle de singularité, mixant une activité industrielle liée au retour 
aux énergies fossiles et aux nouvelles technologies.
Ainsi, un jeune actif travaillant auparavant à Confluence a 
accepté un poste. Pour attirer le jeune actif de Confluence, mais 
aussi des familles et favoriser le rapport intergénérationnel, une 
politique de développement écologique et culturelle est mise en 
place, ainsi qu'une politique de l'habitat renouvelé (mixité 
sociale, HQE...) Cela se traduit par la mise en valeur et une 
promotion accrue du Parc du Pilat, une extension des ENS et 
l'organisation de jardins partagés dans les centres villes ainsi 
qu'un grand festival de musique organisé annuellement
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YELLOW CONNEXION

Quand les zones pavillonnaires s’organisent et développent de 
nouveaux modèles.

Bonjour je suis Jérémy j’ai grandi dans la commune de Péage en 
Roussillon ; aujourd’hui j’habite Rhône médian Portes du 
Roussillon dans la même maison où j’ai grandi mais qui a été 
largement agrandie par deux fois en reliant les deux maisons 
voisines occupant notre jardin. Maintenant la maison abrite 4 
logements. Plusieurs générations cohabitent, dont mes parents 
et mes 2 soeurs et on se rend service au quotidien. Nous 
mutualisons voitures et électroménagers, potager….
En 2019, mes parents étaient « gilets jaunes » et souffraient de 
la stigmatisation de leur pavillon. Ils devaient utiliser leurs 2 
voitures plusieurs fois par jour et rien ne se passait chez nous.
20 ans plus tard, la situation a bien changé…
L’ouverture d’un convoi autonome fret et voyageurs a permis de 
raccrocher ma zone pavillonnaire aux aménités urbaines de la 
ville de Péage de Roussillon (situé à 10 kms) et a permis de 
donner une nouvelle dynamique à mon pavillon d’enfance. Ce 
convoi permet la livraison des courses et d’autres colis dans 
un « connecteur urbain » qui se trouve à l’entrée de mon 
pavillon.
Ce convoi m’a permis de trouver un job de connecteur urbain 
(urbain et humain). Je suis en effet chargé de récupérer les 
livraisons en triporteurs et de les répartir chez les différents 
voisins. C’est de cette manière que j’ai fait connaissance avec 
ma femme, Mylène, créatrice d’une startup.
Elle a en effet décidé de créer sa startup depuis chez elle, dans la 
zone pavillonnaire. Ses associés se trouvent dans la métropole 
lyonnaise et valencienne, ils travaillent sous la forme de 
coworking et peuvent échanger des colis et matériels grâce au 
convoi autonome reliant les métropoles de la vallée du Rhône.

Densification / Multigénérationnel / Décroissance et partage / Gilets jaunes / Connexions / lien Urmain (urbain - humain) / 
logistique / Livraison
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METROPOLE CONFETTIS

La Guillotière, le 21 juillet 2040.

La Guillotière a connu une croissance démographique 
fulgurante depuis les 15 dernières années. 
Son attractivité s'est renforcée du fait de sa centralité, 
de sa végétalisation et de la proximité du Rhône qui en 
fait encore un des rares quartiers respirables de Lyon. 
Les promoteurs ont saisi cette opportunité et ont 
développé d'ambitieux projets architecturaux avec des 
performances énergétiques inégalées dépassant la RT 
2035. 
La gentrification est à son paroxysme et a largement 
contribué au renforcement des ségrégations socio-
spatiales. 
La Guillotière, autrefois populaire et multiculturelle, est 
devenue inaccessible aux classes moyennes supérieures 
et populaires. 
Berthe, militante d'Habitat et Humanisme se bat 
toujours et encore pour défendre la mixité sociale et 
culturelle au sein du quartier. Elle alerte le conseil des 
actionnaires de la Métropole de Lyon pour prendre en 
compte ces situations dans son plan local de rentabilité 
urbaine, de l'habitat, des déplacements et de l'économie 
(PLRU-HDE 2040).
La Guillotière, dernier quartier populaire central en 
disparition. Un pas de plus vers la Métropole sans 
cohésion sociale = Métropole confettis

Quartier populaire / multiculturel / marché immobilier / inaccessible / Ségrégation / exclusion / mixité sociale et culturelle /
implication des associations (Migrants) / gentrification /  Performance énergétique ville verte et aérée
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TERRA’URBA 2040

20 mai 2040 - Halles Confluence Lyon 02. 
Retour sur les années 2020 : les tenants de la collapsologie
et de la nécessaire invention de nouveaux modes de vie 
plus écologiques, plus partagés et porteurs de sens ont 
trouvé un écho sans précédent au XXIe siècle. La prise de 
conscience face à l'extinction des espèces, la 
surexploitation des ressources, le changement climatique, 
l'explosion démographique... a contribué à l'émergence 
d'un nouvel élan spirituel, où la solidarité, le partage, la 
connexion à la terre et l'ancrage local transcendent les 
consciences. Comme le montrent les chiffres du RP de 
l'Insee, la baisse démographique dans la métropole de 
Lyon doit beaucoup à la tendance d'auto-régulation des 
couples, conscients de l'impact écologique de chaque 
nouvel humain. Ils inventent aussi une nouvelle façon 
d'habiter, renonçant à la propriété de leur logement pour 
en favoriser l'usage partagé. Cette tendance se généralise 
dans les immeubles, les ilots et génère un nouveau modèle 
économique de la gestion immobilière, calqué sur celui des 
bailleurs sociaux. 
Dans chaque immeuble, des logements sont réservés aux 
migrants de passage pour intégrer le nouveau paradigme 
planétaire du nomadisme climatique.
Affichant un bonheur communicatif les habitants de 
la métropole de Lyon font des émules, et l'on voit de 
nombreux parisiens, marseillais et bordelais frapper aux 
portes du territoire pour participer à cette aventure 
humaine. 
TERRA URBA 2040 : quelle évolution du modèle pour 
demain ?
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Ville servicielle, partagée, coopérative ; habitat locatif coopératif ; le collaboratif au prisme du capitalisme ; assistance à maitrise 
d’usage , animation urbaine ; résonance ; symbiose ; partage ; citoyenneté coopérative



MORTEL GREENWASHING La Métropole inconsciente. "Le récit d'un aveuglement quand les mots ne veulent plus rien dire"

Ce jeudi soir, gracieux était le ballet des drones à se poser en
haut de la nouvelle tour du quartier de la Part-Dieu, le pôle
culturel international de la Métropole.
Le Préfet honorait le vernissage de sa présence, juste arrivé
par l'hyperloop network de Clermont-Ferrand.
La Wave, tour majestueuse translucide réalisée par Jean-
Michel Othoniel; incarne la mémoire du terrible accident qui
coûta la vie à 344 métropolitains le 13 décembre 2028. Ce jour-
là à 13h45, l'usine de gaz méthane de la Permazone du Rhône
explose, déclenchant une vague de 10 mètres sur le Rhône.
Celle-ci emporte riverains et utilisateurs de modes doux
fluviaux, nombreux à ce moment de reprise de travail.
Comment une telle catastrophe a-t-elle été possible ?
Comment n'a-t-on rien pu faire la prévenir ?
Le projet de changement d'image alors à l'oeuvre sur la Vallée
de la Chimie avait occulté la question des risques. Un contexte
de décentralisation complète doublé d'une baisse des
financements publics avait alors fait émerger l'acteur privé
comme gestionnaire unique de cette zone à risque. La
surveillance des risques déléguée aux entreprises présentes
sur la zone s'est traduite par une mise en place de technologies
et la présence limitée de quelques agents de sécurité mal
formés, isolés, et sous-payés.
La réaction des habitants de la Métropole fut extrêmement
violente, reliant dans un courant technOsceptique la défiance
face aux technologies à la demande d'emploi des jeunes qui
culminait alors à 34%.
A l'intelligence artificielle, la société oppose alors une forte
demande d'intelligence collective.

Techno-mobilité - Risques industriels - Défaut de gouvernance locale
Autonomisation - Marketing territorial - Jean-michel Othoniel (artiste)
Part-Dieu : pôle culturel international
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METROPOLE BI POLAIRE ET SES CANAUX
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Un site Unesco Muséifié :
L'ensemble du site est dédié et réservé aux activités touristiques. Le reste a été 
repoussé à l'extérieur ; subsistent aux abords du fleuve des activités (maraichage, 
points de livraison, logements "de fonction" pour les quelques résidents restés sur 
place et qui vivent du tourisme. 
Les voies routières sont dédiées aux transports touristiques, des zones à péage sont 
installées à l'entrée du site, pour permettre aux actifs travaillant sur site de rentrer 
avec leur véhicule.
De nouveaux usages et fonctions pour les fleuves : 
Sur les bas ports les logements "fonctionnels" pour les résidents sont aménagés, des 
estacades prennent forme sur les fleuves et accueillent selon les séquences, des 
points de livraison, des zones de dépollution paysagères, du maraichage...
Un lit réduit, dédié à une seule voie navigable pour rejoindre le cœur de la Métropole 
(déporté au fil des années à Carré de Soie), vers le hub métropolitain du Canal de 
Jonage.
Trois grands hubs métropolitains organisés autour de l'activité fluviale (transports 
multimodaux, gestion des déchets et approvisionnements de la ville...) : 
Grand Large, coeur métropolitain  + PLEH / Pierre-Bénite  + Neuville-sur-Saône
Carré de Soie et la Rize : entre cœur métropolitain et grand projet
Réouverture de la Rize, depuis l'Est dans l'objectif de réinvestir la zone de la Part-
Dieu, confins de la Métropole en 2044. 
Carré de Soie : nouvel épicentre de la métropole, au carrefour du développement 
urbain et des activités économiques portées par le fluvial.
Ali, 60 ans, Président de la Métropole
Habitant depuis 30 ans au carré de Soie, j'étais élu de quartier lors de la réforme 
faisant disparaître les communes, grâce au poids de population de Vaulx. Je suis 
devenu président de la Métropole (dont le centre est passé totalement à l'Est). 
"J'inaugure aujourd'hui cette première section de la nouvelle Rize mise à jour, ce sera 
le projet phare de mon mandat 2040-2048. Les défis de dépollution sont nombreux 
mais nous les relèveront pour désenclaver les confins de la Part-Dieu."
Manon , 42 ans, concierge 3.0
-Sur une section de 1 km de fleuve, gère tous les besoins de services de travailleurs 
indépendants. 
< Ex : trouver un logement de fonction saisonnier ; gestion des factures, des 
paperasses administratives ; gestion taxes péages, entretien véhicules,abonnements.. 
- Présence, efficacité, facilitatrice dans cette mutation des modes de travail.
- "J'accueille aujourd'hui Mathilde, travailleuse saisonnière, qui souscrit pendant 3 
mois dans un de mes logements "travail en bord de fleuve", payé par son 
employeur". 
"Le flexi-logement au service du travailleur saisonnier"
Ethan, 20 ans, dé-livreur :
- Livreur pour les touristes le soir grâce à son vélo tout terrain et aquatique.
- Le matin il entretient des jardins filtrants (phyto-épuration) sur son chemin jusqu'au 
centre.
- L'après-midi, il fait de la récupération et tri des déchets (qu'il ramène à l'usine 
Stationner au grand Large).
" Après une dernière livraison d'andouillette a des touristes chinois, je met mon vélo 
en mode aquatique pour faire de la récup de déchets, mon slogan "jamais à vide".



VINCI AIRPORT CITY : L’AIR PORTE LA VILLE

Jean-Charles, 58 ans, médecin.
Depuis plusieurs années, la canicule ne cesse de toucher 
notre territoire de plus en plus fort : 60 jours de canicule 
cette année, 2040. On a atteint 60° hier. 
Lyon s'est complétement vidé. 
Il y a plusieurs années, je travaillais encore à l'hôpital 
Edouard Herriot en cardio mais avec la diminution de la 
population, l'hôpital n'était plus rentable, il a fermé et s'est 
transformé en musée, comme le reste de la ville ! L'Etat a 
abandonné la gestion de l'hôpital. 
Avec le départ des populations et leur migration vers l'Ile 
d'Abeau (terres froides, lieu plus habitable) un nouveau 
centre s'est construit sur l'aéroport. L'ensemble des 
compétences hospitalières se trouvent là maintenant. La 
gestion a été concédée à Vinci, comme le reste du site. Mes 
patients me consultent avant de partir au travail, en avion. 
L'aéroport a beaucoup grossi. C'est devenu une mini-ville. La 
sécurité a été renforcée, le rôle de l'agent de sécurité est 
très prégnant.
La ville est devenue très touristique. Il n'y a plus que du 
tourisme de masse, des restaurants et des commerces 
dédiés à ça. Ce sont les étudiants qui se sont repliés dans les 
franges de la ville. Mon fils étudie là-bas, ses amis travaillent 
dans la ville "musée". Ils habitent dans les marges de la ville, 
dans les QPV, les prix étant trop élevés dans la ville musée. 
Dans les QPV, la collectivité a délaissé la "gestion du 
quotidien". Ils ne font plus de projet. Ce sont maintenant les 
étudiants qui y habitent qui s'emparent des lieux, organisent 
les services...

HUB Vinci Airport City
Ville musée
Barcelyon inc.
Les terres froides le nouvel eldorado
Un réseau lourd de transports en commun recentré sur Vinci Airport City
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METROPOLIVORE 2040 : EDUCATION, ALIMENTATION, EMPOWERMENT

Partage d'expérience, d'une mère de famille de 3 enfants, dans 
une gazette locale, en ligne. Septembre 2040.

L'alimentation locale au cœur des projets éducatifs grands lyonnais.
Aujourd'hui, jour de rentrée, je suis fière de laisser ma fille, Camille, 
aux portes du nouveau collège de Vaulx, qui s'est structuré grâce 
au représentant de l'association locavore « Plantons des carottes », 
qui a su coordonner une communauté issue de notre réseau social 
local de Vaulx. 
En 2020, j'étais si horrifiée de voir Gérard Collomb réélu à la tête de 
la Métropole de Lyon. A peine de retour, il nous réaffirmait ses 
ambitions lyonnaises, portant essentiellement sur un programme 
économique. 
Très vite, les pleins pouvoirs ont été donnés à de grands groupes 
industriels.. Ainsi Blédina, Descaux, Sanofi et Vinci ont peu à peu 
repris les clés de la Métropole et décidé de son sort. Le grand Est 
lyonnais est devenu un plateau d'exploitation agricole intensive, 
désormais on ne voit plus que de grosses machines permettant une 
surproduction vendue partout dans le monde. Quel dommage ! 
Quelle catastrophe écologique !
Je pense que les élections de mai 2035 ont tout fait basculer. 
L'abstention record lors d'une élection qui n'avait même plus de 
sens, tant le président de la Métropole n'a plus d'influence sur son 
territoire, a fait émerger des projets de territoire constitué autour 
de nouvelles communautés citoyennes, grâce à la possibilité de 
chacun de se connecter et de s'exprimer, l'une des vertus de 
l'individualisation technologique actuelle. 
Je suis ravie de voir que le projet exemplaire de Vaulx profite 
directement à ma famille, et plus tard à mes deux autres enfants, 
qui aujourd'hui peuvent bénéficier dès le collège d'une formation 
de production locale, leur permettant d'envisager un avenir plus 
sain et serein. D'autres collèges de ce type fleurissent partout dans 
l'AML avec pour vocation de produire une nourriture saine pour la 
population locale.

2020 : Gérard Collomb ré-élu
=> donne les pleins pouvoirs à Blédina, Descaux, Sanofi, Vinci
< Société de l'économie du progrès technologique
< Robotisation de la production alimentaire dans le Grand Est
2035 : ABSTENTION record aux élections
Emergence de communautés
2040 : Projet d'un collège avec alimentation locale
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METROPOULE: : Big mama a iss watchingg youu ; la a metropoulee ne devrait pas mettre ses œufs dans le même panier

La forte croissance de population a amené l'émergence de 
groupements territoriaux aux intérêts communs. Par exemple 
l'Est a su travailler une identité de territoire et un destin 
commun qui s'appuie sur un fort développement résidentiel en 
raison de la hausse du prix de l'immobilier dans le centre. Le Sud 
a eu plus de mal car l'intégration des villes du Scot Rives du 
Rhône a pris du temps. Néanmoins la reconversion de la vallée 
de la chimie a permis l'accueil de nouvelles entreprises et une 
spécialisation du territoire dans le numérique. Par ailleurs, grâce 
au revenu universel, les individus ont gagné en liberté : le travail 
indépendant s'est développé au détriment du salariat. Le 
recrutement se fait sur site internet et application, 
ponctuellement. Cette gestion de l'emploi par le numérique a 
également des impacts sur les flux de circulation. Les circulations 
se retrouvent gérées et optimisées en direct. 
Le 16 juillet 2038, au lendemain de la victoire qui donna leur 3e

étoile aux bleus, un Big Hack s'invite à la fête. Les gens vont avoir 
deux types de réactions : la paralysie chez eux, terrorisés, 
coupés du monde, sans savoir que faire. Les autres vont foncer 
dans leur voiture, occasionnant la paralysie totale du réseau 
routier et ferroviaire qui n'a pas évolué depuis 20 ans. 
Un urbaniste s'interroge : "Cette Smart City n'a finalement pas 
rendu notre territoire plus robuste". Un élu de l’Est lyonnais 
lance un appel à plus de dialogue entre les groupements 
territoriaux de la Métropole pour anticiper un futur qui ne s'est 
jamais écrit. Les évènements de ce jour nous le démontrent 
encore une fois. Un agent de santé-sécurité s'afolle devant son 
écran noir : "On ne peut plus localiser le nuage toxique 
aujourd'hui!!"
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L’HYDROO-O-METROPOLE, RHONENE-E-LEMAN ALOGORYTHMEE

Congrès International de l'Eau, 20 mai 2040, Bugey. 
Hall d'accueil "Cheminée Centrale", récupération des badges photovoltaïques et 
mémorisation des empreintes. Addis, étudiante éthiopienne Erasmus World en 
Energies Renouvelables, détecte la présence à proximité de son idole, Adeline 
Terraz-Dekaffet, présidente du CIO du CERN, grâce à ses lunettes 
photovoltaïques de réalité augmentée. Elle se faufile dans la foule, guidée par 
son détecteur automatique de besoins, sponsorisé par les GAFAM. "Madame 
Terraz ? Je suis étudiante en Energies Renouvelables, je viens d'Ethiopie, je suis 
en stage à l'Etang de Trévoux, je travaille sur le système de turbines statiques 
développé par PWR, énergéticien international qui a surfé sur l'essor des 
smartgrids, permettant de produire de l'énergie qui pourrait vous intéresser 
dans le cadre du projet d'algorithme démocratique que vous portez. 
Félicitations pour votre nomination récente à l'HydroMétropole Rhône Léman. 
Je suis heureuse de voir que la politique de parité a permis de promouvoir des 
mères de famille nombreuse comme vous. -Merci. Pourquoi avez vous choisi de 
venir étudier dans l'Ain ? - J'ai beaucoup étudié les bouleversements récents 
qui ont fait de ce territoire le coeur de la Métropole. La croissance 
démographique qui a créé la conurbation Lyon Genève, mettant l'Ain au centre 
de la nouvelle Europe Lotharingienne, mais j'ai surtout voulu expérimenter les 
nouvelles technologies développées depuis 10 ans, depuis la fermeture de la 
Centrale du Bugey, et vivre dans ce territoire ressources en énergies 
renouvelables de l'eau, de la montagne au fleuve. - Vous avez de la chance de 
me trouver là, entre deux migrations hyperloopiennes, entre Genève et le 
Bugey. Cherchez vous un emploi ? Plastic Omnium recrute un ingénieur 
plateforme pour étendre à l'ensemble de la biorégion, la poubelle connectée 
qui permet d'affecter des bonus ou malus aux méanges en fonction des déchets 
rejetés. Un homme interrompt la conversation. - C'est bien beau votre slogan 
"les pieds dans l'eau, la tête à 4810 mètres", n'empêche que mes élèves, eux 
dans la ville nouvelle des Fromentaux, développée par les promoteurs 
d'Acnutep pour faire face à l'urgence démographique, subissent un stress 
hydrique sans précédent. On a des coupures d'électricité régulièrement dans la 
classe, à cause des étangs hydroélectriques. C'est déjà pas facile d'enseigner 
dans 3 langues. En plus les impôts locaux ont augmenté pour financer l'ouvrage 
d'art qui doit traverser le biomassif Bugey/Sud Jura. L'hologramme d'Eric
Orsenna vient mettre fin à la conversation et prononce le discours introductif 
du Congrès, portant sur la gouvernance robotisée des ressources.
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MÉTROPOLE INNN-N-EAUU-U-VANTE, LES FLEUVES CIRCULÉS
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L'inauguration de l'HYPERTRAM à Mâcon perturbée par l'irruption d'un groupe 
de techno-sceptico-riots. La métropole et le conseil participatif métropolitain 
réagissent. Par Michel Michel, correspondant spécial au Progrès Métropole. 
Plusieurs centaines de personnes étaient présentes, ce jeudi matin, au port de 
Mâcon, pour assister à l'inauguration de l'HYPERTRAM. Ce projet révolutionnaire 
de bateau-pédalo-tram développé par la start-up lyonnaise Hypocampus, devait 
relier la préfecture de Saône-et-Loire à la Métropole de Lyon en 30 minutes sous 
réserve qu'une cinquantaine de voyageurs accepte de pédaler pendant le trajet. 
Activement porté par le conseil participatif métropolitain, qui s'est très tôt 
enthousiasmé pour ce projet faiblement consommateur d'énergie fossile, 
l'HYPERTRAM ne fait toutefois pas l'unanimité. C'est ainsi qu'un groupe de 
technico-spectico-riots s'est mobilisé pour bloquer la Saône à l'aide de cinq 
kayaks en bambou bio équitable. La raison ? Officiellement, leur opposition au 
paiement dématérialisé, proposé pour l'achat des tickets. David Kimelfed Junior, 
le jeune président de la métropole, a vigoureusement réagi face à ce qu'il 
considère comme un sabotage : "depuis que la Métropole a récupéré la 
compétence transports en 2035, nous sommes régulièrement confrontés à 
différents activistes qui, sous prétexte de considérations environnementales ou 
sanitaires, s'opposent à la gestion collaborative des projets innovants que nous 
soutenons. L'HYPERTRAM est entièrement géré par le conseil participatif 
métropolitain, instance démocratique de pilotage, regroupant 100 habitants et 
usagers du territoire, qui décide de la stratégie mais aussi de la tarification du 
projet. Initié à Mâcon, l'HYPERTRAM devrait, à terme, relier l'ensemble des 
campus de la métropole et permettre, notamment aux étudiants, de se déplacer 
de façon écologiquement vertueuse, à un tarif maitrisé. Les hautes compétences 
technologiques de la start-up Hypocampus assurent, par ailleurs, de pouvoir 
faire circuler l'HYPERTRAM sur le réseau ferré en l'absence de cours d'eau 
navigable. C'est ainsi que St Etienne sera desservi d'ici l'an prochain. Le 
comportement des techno-sceptico-riots est donc totalement inapproprié." Le 
courroux de David Kimelfeld Junior n'est pas isolé. L'association des retraités du 
Val-de-Saône a également fait part de sa déception de voir mis à mal ce projet 
également pensé dans une logique intergénérationnelle, les passagers les plus 
jeunes et les plus vaillants pédalant pour les autres. Janine Durant, 87 ans, 
s'exclame : "Quel gâchis! J'avais hâte de faire une balade sur la Saône. D'autant 
plus que ma fille, Stévia, qui travaille chez Biocoop place des Terreaux, est 
totalement partante pour utiliser l'HYPERTRAM et pédaler chaque jour. Elle 
économisera 50 euros par mois sur son abonnement à la gym et avec son petit 
salaire, c'est déjà ça de gagné !" Kévin Martinez, PDG d'Hypocampus, se veut 
rassurant : "Notre expérience à Nantes ou à Bordeaux nous permet de dire que 
ce type de frictions est temporaire. D'ici quelques mois, l'HYPERTRAM sera 
totalement adopté par les Grands-Lyonnais. Nous pourrons alors envisager de 
développer l'HELIBUS sur le même modèle, mais cette fois ci dans les airs. La 
métropole sera alors inn-eau-vante. Gageons que les technico-sceptico-riots
tempèrent leur opposition...



RESAUTOPIA, POUR UN CŒUR PARTAGE ET UNE METROPOLE INVERSEE

Toutes les grands artères routières sur une partie : moins de voitures, moins de 
nuisances le long de ces grandes infrastructures. Infrastructures payantes en voiture 
deviennent péages urbains délégués, financement nouveaux aménagements, 
financement privé nouveaux péages. Transports en commun gratuits, TCL, transports 
en commun ferroviaire. Fin des communes, gestion/pouvoir à l'échelle des quartiers : 
échelle de référence, gestion de quartiers apaisés, investis gérés par les 
communautés. La métropole récupère une partie des financements privés pour 
services urbains (écoles), accueil populations défavorisées, immigrées. 
Transformation partagée des nouvelles infrastructures, y compris liées à des 
nuisances. 
Je suis chef de clan du quartier Lyon-Ban ex Bellecour-Ferrandière. Elu d'un quartier 
de 80 000 habitants, mon mandat tournant s'achève dans 2 ans, citoyen de la 
métropole. Aujourd'hui on gère les aménagements du quartier par des permanences 
citoyennes tournantes. Nous sommes plus de 5 000 représentants investis. Les 
voitures ne circulent plus et les axes Part-Dieu Lafayette sont aujourd'hui moins 
circulés. Le prochain aménagement important pour l'accueil d'un éco quartier sur les 
voies ferrées. L'aménagement et la construction sont payés par Only Invest. La 
métropole elle a ciblé l'accueil d'un quartier migrant de l'Est au sein du quartier : ils 
ont tous trouvé place dans nos assos, écoles et sont très intégrés. Le quartier sortira 
de terre dans 2 ans. 
Installé depuis 5 ans avec femme et enfant dans un charmant village de l'Ouest 
lyonnais. Prend son train, comme tous les matins à 7h30. Retour à 18h30. Barbecue 
et jardin le week-end. Ce qui va changer : gratuité des TCL, hausse de fréquentation 
des lignes ferroviaires. A l’Est, du nouveau. Sans gares, c'est l'accès au réseau 
autoroutier qui devient précieux, bien que payant. Inéluctablement, à l'horizon 2050, 
surenchérissement de l'immobilier et qualité de vie se développent dans la couronne 
Est au détriment de l'Ouest. 
Sébastien Provillard fait le choix de déménager et s'installe dans un charmant 
pavillon. Sa vie reprend son cours tranquillement, avec une hausse du budget 
transports. Départ à 7h45, retour à 18h15. 
Ce matin j'ai travaillé en tant que livreur Deliveroo. Depuis qu'en dehors des grands 
axes la circulation routière est interdite, mes livraisons s'effectuent beaucoup plus 
rapidement. La demande a fortement augmenté puisque tout le monde ne peut pas / 
ne veut pas utiliser les modes doux. J'ai ainsi réalisé toutes mes livraisons de la 
journée en une matinée. Mon après-midi étant libre, je peux me consacrer à mon 
autre activité : au sein d'une association de quartier, je contribue à l'aménagement 
d'une place qui était autrefois un parking. Nous sommes plusieurs habitants et nous 
voulons transformer cet espace en un jardin partagé.
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Cadre global Réseautopia 2040. 



SATELLISATION : LA VIE EN CAPSULE DE 1ÈRE COURONNE

Mr Xingtao, un investisseur de Shangaï, a réalisé un 
projet immobilier sur la friche de Champ du Pont car 
le centre de Lyon est saturé. 
Il veut développer partout dans les banlieues 
françaises le concept de résidences capsules, 
totalement autonomes sur le plan technologique et 
mutualisées (cafétérias, laverie, gestion des déchets), 
rationnalisant les ressources. 
La robotisation a conduit une grande partie de la 
population au chômage, offrant de nouvelles 
opportunités d'occupations du temps libre avec des 
professionnels, des personnels et collectifs via le 
réseau technologique. Parmi les services mutualisés, 
on trouve l'offre d'un médecin qui agit à distance 
grâce aux nombreuses données récoltées et aux 
applications de capsules connectées, ainsi qu'un 
système de gouvernance propre. ces lieux se trouvent 
partout dans la première couronne et ces nouvelles 
communautés se dispensent progressivement des 
services et du pouvoir du centre (hôpitaux, écoles...). 
Le représentant du personnel de la cafétéria a été élu 
comme responsable de la communauté et assure la 
représentation au sein du conseil de communauté de 
la première couronne.

AGENCE D’URBANISM
E DE L’AIRE M

ETRO
PO

LITAINE LYO
NNAISE

16.07.2018



version 2.0



M
ETRO

PO
LE DE LYO

N
14.11.2019

Extrait du blog de Léo, élu de Champagne-au-Mont-d'Or, 29 mai 2040.
“Je partage avec vous ma visite enrichissante de la ville de Givors. Pour

Extrait du blog de 

DEFILE COLLECTION SOLAIRE HIVER 2040

Sponsor : Sephora, qui intéressé par la cible « jeune cadre 
dynamique » a la pointe de la mode.

Cet évènement se veut intergénérationnel : la mode des chapeaux 
du 20e siècle est à l’honneur.

Les agences immobilières des Monts du lyonnais soutiennent 
l’événement.

Diffusé pour le grand public : Organisation d’un défilé de mode au 
musée du chapeau des Monts du Lyonnais, pour exposer le 
nouveau chapeau « Extrem 3000 » conçu avec un nouveau textile 
capable de produire de l’énergie grâce à l’énergie solaire. Le 
nouveau produit se veut aussi à la pointe de la mode pour inciter les 
jeunes cadres dynamiques à le porter : de nombreux chapeaux 
vintages feront l’objet du défilé par des robots qui défileront auto-
alimentés par le chapeau. Le chapeau répond aux besoins 
d’aujourd’hui et de demain, comprenne le besoin de batterie pour 
les PC et téléphones portables, tout en permettant de se protéger 
du soleil pendant les vagues de canicules de plus en plus 
nombreuses. 
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PARTICIPEZ A LA CREATION DE VOTRE ECOCULTUROTHEQUE

Diffusé par le conseil citoyen. Pour la population de Lyon 
Villeurbanne.
Création de pavillons céleste et fluvial reliés par des 
navettes électriques
Pôle écologie, pôle culture-média, pôle jeunesse, pôle 
sénior
Nous avons besoin de vos idées, vous, citoyens de Lyon 
Villeurbanne.

2025 : fusion Lyon Villeurbanne : Lyon ville
2030 : limitation des trajets polluants
2032 : génération du télétravail
2038 : révolte citoyenne
2040 : changement du scrutin électoral : conseil citoyen ; 
accord de la moitié du budget municipal aux idées 
citoyennes
2041 : mise en place d’une journée hebdomadaire 
consacrée à l’environnement, à la citoyenneté
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VILLAGE DE SOIE : RENFORCER UNE CULTURE COMMUNE

Création d’une association de quartier multi compétence.
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VIS MA VILLE, FESTIVAL INTERER-R-QUARTIERS CCEL

En 2025, Meyzieu rejoint la communauté de commune 
de l’Est lyonnais (CCEL). Face au déclin démographique, la 
désertion des quartiers populaires, la CCEL a décidé de 
réconcilier les habitants avec leurs villes et de promouvoir 
la richesse, la diversité des lieux, des habitants et des 
cultures avec un festival inter quartier organisé à tour de 
rôle par chaque commune. En 2050, c’est le tour de 
Meyzieu : un mois, 4 weekends, 4 quartiers qui invitent 
tous les habitants de la CCZL et au-delà.
Des activités, des ateliers, des visites sont organisées 
pour faire découvrir aux participants les trésors cachés de 
ces quartiers un peu oubliés ou stigmatisés. Cette année, 
ce sont les thèmes de la mobilité, des services, de la 
gestion de l’eau et du patrimoine qui sont mis en avant

Durant tout le mois de juin 2050 : 4 weekends complets.
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CONVIVIALITE ET PARTAGE : PARC SERGENT BLANDAN 14/06/2050

Contexte de diffusion :
L’association « On s’y met tous » organise des ateliers 
afin de promouvoir l’alimentation saine, et la conception 
et fabrication de produits de bien-être à partir des 
produits issus des jardins partagés/ Les objectifs sont les 
suivants :
Une consommation locale par les habitants des quartiers 
voisins et membres de l’association
Une éducation des plus jeunes aux enjeux 
environnementaux
Une levée de fonds – demande de financements 
participatifs/subventions pour créer une filière 
« économique » ou « e-commerce » au profit des 
habitants des quartiers politiques de la ville.
.

Le 14 juin 2050, parc « Sergent Blandan » à Lyon 7e

arrondissement.
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RHONE SIMPLEMENT, LA MOBILITE AUTREMENT

Prospectus diffusé par le syndicat mixte en charge des 
déplacements composés des EPCI et de la Métropole de 
Lyon sur le territoire du Rhône Médian.
Prospectus diffusé à l’occasion de l’inauguration du 
« Rhône Simplement » navette fluviale reliant Valence-
Vienne-Lyon.
La navette fonctionne aux énergies éoliennes et solaires. 
Elle est dotée d’une intelligence artificielle lui permettant 
de fonctionner en autonomie. Deux personnes, agents du 
syndicat, sont présents à bord pour accompagner les 
passagers. Elle est parfaitement accessible aux PMR. Elle 
fonctionne 7/7j et 24/24h. Une navette toutes les 10 
minutes, aux heures de pointe. Répond aux besoins des 
travailleurs, étudiants et touristes. 

1e juin 2040 – 10h : inauguration 
2 départs : Valence et Lyon 9e

Temps festif sur Vienne
.
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ENSEMBLE, MIEUX VIVRE LA VILLE
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REJOIGNEZ LE COLLECTIF, TASSIN LA PLEINE LUNE, PAS DE DEMIM -I-MESURE
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J'AI CHOISI LA COMMUNAUTE DE LA VALLEE VERTE
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CITIT -TI-ZEN : COME AND SHARE A NEW SOCIAL LIFE 

Diffusion par l’OT et ses partenaires. A l’intention de tous les 
citoyens de la métropole et des visiteurs potentiels, via les 
réseaux locaux et internationaux pour le développement d’un 
tourisme vertueux et intergénérationnel.

Lieu de vie partagé et intergénérationnel, espace à 
multiusages ouverts aux résidents permanents et passagers. 
Une expérience unique au monde pour un mieux vivre 
ensemble.
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CONNECT'ILE : LA LIVRAISON AUTREMENT
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RESPECT DU 0 DECHET, PAS DE COMMUNICATION PAPIER MAIS DES ECHANGES EN PRESENTIEL

Dans le respect du 0 déchet : plus de média
papier pour la communication ; échanges en
présentielle avec les parties concernées..

Comité d’entreprise d’une société spécialisée en e-
commerce qui souhaite s’installer dans un nouveau 
quartier dans la plaine St Exupéry nord Isère : quartier 
mixte, activités, habitat pavillonnaire avec accession 
abordable.
Comité d’entreprise souhaite axer son projet sur la 

responsabilité sociale et environnementale de l’entreprise 
pour le recrutement des futurs salariés (adhésion au 
projet).
Recrutement de personnes éloignées de l’emploi, jeunes, 
avec de faible qualification
Réponse aux besoins de nouveaux métiers en logistique
Développement d’une crèche participative
Nécessite de conserver la trame verte malgré le 
développement de la zone.

2030 : loi obligeant les entreprises à être 0 déchet

2035 : principe de compensation carbone pour tous les 
modes de transports.
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SOLID'AIR : ACCELERATEUR DE SOLIDARITES

Centre-ville ‘boboïsé » (pas de famille, entre-soi…+ 
ressources rares)

Périphérie : chômage, insécurité mais espaces naturels

Association pour reconnecter les territoires 
(opérateur solidaire de mobilité durable)
Re-enrichissement mutuel des territoires
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NOV'CITE : UNE NOUVELLE FACON DE VIVRE LA VILLE

Par le concepteur de la ZAC et la Métropole pour 
l’inauguration du 05/01/2040. 

Une ZAC avec des service de proximité, encourageant une 
consommation durable locale avec des services aux 
publics (poste, santé…) (co)financée par le privé, 
accueillante (logement proche) et inclusive
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ECOO-O-LOGIS INAUGURATION D'UN NOUVEL HABITAT INCLUSIF POUR LES MOINS DE 35 ANS

Ce prospectus est diffusé par l’association « What for 
youth ? urgence ? »

Pour les habitants* des Monts du Lyonnais

Via un crieur public et des hologrammes diffusés dans 
l’espace, alimentés par des éoliennes vertes

* et des particuliers pour les seniors qui viennent soutenir 
(parrain) WA jeune

2022 : sortie de la France de l’accord de Paris
2030 : Mise en place du revenu universel
2038 : restriction du revenu universel aux plus de 35 
ans
2040 : suppression des communes
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AGG-G-EXCEPTIONNELLE : TOUS COPROPRIETAIRES, TOUS SOLIDAIRES

Diffusé par le syndicat de copropriétaires à destination des 
propriétaires pour les mobiliser à une assemblée générale 
exceptionnelle suite à une catastrophe naturelle sur 
territoire du Rhône Median pour évoquer les dispositifs de 
solidarités à mettre en place, notamment ceux de la 
Métropole. 

Prospectus diffusé par drones directement aux propriétaires 
par un système de géolocalisation.

Catastrophe naturelle

Assemblée générale exceptionnelle
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VENEZ DEBATTRE AVEC LES CONSEILS DE QUARTIERS DE MONTCHAT ET VILLEURBANNE

Diffusion par le conseil de quartier de Lyon 3 / Villeurbanne

Prospectus d’invitation à un débat sur le thème : 
« comment s’adapter et faire société dans un contexte en 
plein évolution : 

immigration massive
montée de la robotisation/tensions sur le « marché de 
l’emploi »
besoin d’accueil d’urgence et pérenne
urgence d’augmenter l’autonomie alimentaire sur ce 
territoire
Mobilité autonome et collective à développer ;

Pour qui : habitants du quartier Lyon 3/Villeurbanne

2032 : arrivée massive de pop suite à une augmentation 
brutale des températures
2035 : décision de protéger ? l’espace de production 
alimentaire et zone de ? les dernières zones 
pavillonnaires
2037 : réseau multimodal déployé sur tout le territoire 
métropolitain
2040 : annonce de la fin de la voiture individuelle en ville
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METTONS FIN AU DELUGE AVEC L'ARCHE DE NEUVILLE
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LE CARRE DE SOIE S'ANIME : UNE AVENTURE HUMAINE ET URBAINE

- Mobilisation pour les habitants
- Démontrer les solutions possibles après le « big hack »
- Se réinventer en valorisant le temps libre
- Développer les énergies renouvelables/locales/résilientes 

=> nouveaux modes de production
- Temps libre : nouvelle ressource
- Pas de numérique mais de l’humain => lien social
- Le « vide » (parc) devient précieux et productif
- Slogan : « mettez de l’énergie dans vos espaces verts »
- Nom de l’association : carré vert énergie : énergie 

soyeuse »

- Big Hack en 2035
- Orientations des politiques publiques
- Création association
- 2040 : la Métropole octroie des compétences à l’association


